



Forschungskolloquium Germanistische Linguistik

Wintersemester 2025/26

Jochen Geilfuß-Wolfgang (JGU)

Fragezeichen und Ausrufezeichen –
einfache oder komplexe Zeichen?

Dienstag, 06.01.2026, 14:15–15:45 Uhr

Übungsraum des Deutschen Instituts (Philosophicum I, 01-471)

Thema dieses Vortrags soll die Frage sein, ob Fragezeichen und Ausrufezeichen einfache oder komplexe Zeichen sind. Es wird um Beispiele wie *Ich möchte gerne anfangen, sind alle da?* gehen, bei denen Sätze unterschiedlichen Typs koordiniert sind und Interpunktionsregeln in Konflikt geraten. Ich werde versuchen, genauer herauszuarbeiten, woraus dieser Konflikt resultiert und wie er gelöst werden kann. Eine Lösung beruht auf der Annahme, dass Fragezeichen und Ausrufezeichen komplexe Zeichen sind, die aus einem Strich und einem Punkt bestehen; eine andere Lösung schließt an Bredels Überlegungen zu Interpunktionsphrasen an.

Alle Interessierten sind herzlich eingeladen!